

Recensiones

Moreau, Paul (dir.) (1998), *Famille et population. Perspectives éthiques*, Paris, Cerf, 135 pp.

La obra que presentamos, dirigida por el conocido autor francés Paul Moreau, especialista en derecho y ética familiar, trata sobre la necesidad de una política familiar europea, por la que se salga al paso del gran desequilibrio demográfico existente, con un envejecimiento progresivo de la población y una disminución de la natalidad. Entre la explosión demográfica en países menos desarrollados, y reducción demográfica en países desarrollados, se juega el equilibrio de un desarrollo de la humanidad. Es, sin duda, una cuestión de repercusiones mundiales, pero que tiene especial incidencia en Europa. La obra en colaboración se plantea los problemas más importantes en relación con el tema indicado.

El libro recoge las ponencias y aportaciones que tuvieron lugar en las jornadas de estudio organizadas por El Instituto de Ciencias de la Familia de la Universidad Católica de Lyon (1995), en colaboración con la Facultad de Teología y con el centro «Femmes et christianisme» de la misma Universidad.

Y. Krumenacker estudia el tema de «La question de la procréation dans l'Église catholique» (pp. 13-25), mostrando la evolución del pensamiento y normativa de la Iglesia al respecto, desde los primeros siglos a nuestros días. De una preocupación demográfica y una visión más positiva de la secualidad, se pasó a una cierta desconfianza en la sexualidad y posteriormente en los medios anticonceptivos, para llegar actualmente a un mayor equilibrio de perspectivas.

B. Barthelet aborda el tema «Natalistes et malthusiens en France au tournant de xx^{ème} siècle» (pp. 29-45). En su estudio muestra cómo la corriente neo-malthusianista, basada en principio en razones económico-demográficas, después en razones filosóficas y feministas, ha pasado a ser suplantada por una corriente natalista, sobre todo a partir de la primera guerra mundial, y especialmente con la ley de 1920.

Jean E. Rochas aborda el tema a un nivel europeo: «Démographie européenne une situation inquiétante» (pp. 49-68). Según el autor, las tablas que nos indican la evolución de la demografía en Europa presentan un panorama inquietante. Varias son las causas que la explican, como el retraso del matrimonio, la alta tasa de divorcios, el retraso de la natalidad, el envejecimiento de la población... Las consecuencias son importantes, tanto a nivel político, como social y económico. En medio de algunas diferencias, el fenómeno es común en todos los países europeos. Por eso